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发现

随着国家对科技体制改革的深入推进，科研
经费的管理问题再度成为社会关注的热点。作为
拥有上百亿元科研经费划拨权的机构，国家自然
科学基金委员会（以下简称基金委）也自然备受
关注。

对于当前的科研经费投入，以及管理体制，
有哪些需要改进？基金委未来在基础研究领域
有哪些规划？围绕以上问题，日前，基金委党组
书记、主任，中国科学院院士杨卫接受了《中国
科学报》记者专访。

希望加大基础研究投入

我国的科技经费呈持续增长的趋势。统计数
据显示，2013年，全国共投入研究与试验发展

（R&D）经费11846.6亿元，增长15%；研究与试验发
展（R&D）经费投入强度（与国内生产总值之比）为
2.08%，比上年的1.98%提高0.1个百分点。

“过万亿元的科研经费看似总量不少。但是基
础研究的投入有多少呢？”杨卫用手画了一个圈，

“基础研究的投入这几年的占比都很稳定，基本占
到 R&D 经费的 5%左右。2013 年大约占到 4.8%左
右。”

在杨卫看来，国家对于基础研究的投入应该
继续增加。为什么？与欧美等发达国家相比，中国
的基础研究在 R&D 的占比出奇地低，“其他国家
占比 10%～20%”。这和整个科技经费的投入来源
有关系，中国的 R&D 经费尽管超过万亿元，但
76%以上是企业执行的，而“企业的 R&D 经费中
真正用于基础研究的凤毛麟角”。

杨卫告诉记者，在 R&D 经费中，中央财政
科技支出为 2728.5 亿元，占 R&D 经费的比例仅
有 23%。这一数额中能够用于民口的钱就更少
了。“在全部中央财政经费里面，只有三四百亿
左右是用于基础研究，我们希望这个数量能多
一点。”杨卫解释说。

“现在提出企业是创新的主体。但是应该说，
在我国产生的重要基础研究成果中，企业做出来
的不多。”杨卫认为，中央应该继续加大对基础研
究的投入。

目前，美国科学基金会的经费达到 76 亿美

元，折合人民币为 500 亿元。2014 年我国自然科学
基金的经费是 194 亿元，相差得还比较远。

那么，基础研究的投入占到科技经费投入的
多少算合适呢？杨卫认为，目前全国对基础研究投
入过低的现状是有共识的，政协在去年两会上的
提案中就表示应当增加至 R&D 的 10%。但他认
为，10%当然好，但要一步一步来，目前该项占比能
到 8%就比较理想。“当然，未来随着形势的变化和
科技经费总投入的提高，我们也希望基础研究的
占比能到 10%~20%。”他说。

四个问题需重视

从整个科研经费的角度来看，除了基础研究
的投入不够，我国科研经费管理还存在不少问题。

在杨卫看来，当前科研经费管理领域，首先
是碎片化问题比较严重。以往，多个部门都有经
费的划拨权，“令出多门”导致一些课题出现重复
支持。“当然，现在国家已经意识到这个问题，出
台了相关政策，建立统一的科研经费平台，这是
一件好事。”

其次，是行政化的问题比较突出。杨卫认
为，国家有关部门应当为科学研究作好资源配

置工作，至于具体项目的评审，应当让政府放
手，让专业机构进来参与。这一点，西方发达国
家就做得比较好，在具体的支持项目上，政府并
不直接参与相关工作，而是通过科学基金会来
进行。

第三，是追求绩效化的问题。事实上，不同
类型的研究项目有各自不同的周期，应用研究
的周期较短，而基础研究的周期相对比较长。世
界上主要的研究型大学都已达成共识，不把绩
效作为学者薪酬评估的主要标准，更注重于科
研人员长期的成果。但在中国的高校和科研机
构里，这一点做得不够。“当然，这并不意味着完
全不要结果，科研人员理应有一些阶段性的成
果，也不意味着三四年的研究之后一点进展也
没有。”杨卫说。

第四，科研经费管理的功利化倾向也令人担
忧。杨卫认为，科学研究不能一味强调奖金、奖励
的导向，也不能过分追求 SCI 论文，管理者应当
把握好整体的科研方向，做好宏观引导工作，“这
方面，中科院就走过了从追求数量到提高质量阶
段，现在提出要看对科学发展的贡献，这一宏观
政策的演化就体现了管理政策的与时俱进。”杨
卫说。

力争实现三个并行

对于未来我国基础研究的发展，基金委也有
着自己的考量和规划。杨卫向记者介绍了《科学基
金“十三五”规划》的设想，描绘了未来几年我国基
础研究领域发展的蓝图。希望到 2020 年，与世界
科技强国相比，我国基础研究领域将达到“总量并
行”“贡献（过程）并行”和“源头并行”的预期发展
目标。

何谓总量并行？这指的是在基础研究投入与
产出的总量方面，要达到与世界主要创新型国家
水平和特征基本相当的状况。具体表现为，发表论
文数总量并行、论文影响力并行、经费投入总量并
行和国际交流总量并行。

在基础研究的投入规模上，《规划》探讨了我
国基础研究经费在“十三五”末期达到占研究与试
验发展经费的比例为 8%的路径和可能性。此外，
对国际合作交流项目经费资助的强度应达到与合
作对象大范围等同体量。

何谓贡献并行？杨卫认为，这主要是寄希望于
未来中国的基础研究，能够在全球学科地貌图上
形成若干“隆起”区域。具体来说，希望未来每年能
出现 10 个以上的“里程碑式”的成果；有些领域中
国学者的贡献能够超过美国；在每个主要学科领
域的分支学科都能形成一个有重要影响力的团
队；能够有一批中国科学家进入重要国际学术组
织的核心领导层，具有较高国际影响力和领导力。

何谓源头并行？杨卫指出，希望在新学科源头
的缔造方面，我国能够有一席之地。在新学科热点
与前沿领域方面，到 2020 年，我国每年能出现四
五项在国际上有重大影响的成果，具有冲击学术
大奖的能力；在每年全球 100 个热点研究中占
4~5 个。此外，还要贯通创新链的研究工作，产生
一批从原始创新一直到高新技术的贯穿性重大成
果，保障我国创新链的通畅。

“总体上看，我国基础研究依循从数量扩张
向质量跃升转型、从‘跟踪’‘并行’到‘领跑’的发
展路径。希望在‘十三五’期间，在以基金委为重
要一员的国家相关机构的支持下，我国的基础研
究能在更多领域与世界科技强国‘并行’。”杨卫
最后表示。

科研经费：加大投入 更要加强管理
姻本报记者 彭科峰

非晶合金研究取得进展

本报讯 近日，中科院金属研究所研
究员张哲峰和刘增乾博士等从非晶合金
的微观结构特征与变形机理出发，在理
论上建立了合金成分、结构及力学行为
与其弹性之间的定量关系并揭示了相关
机理，上述关系解释了一些重要的实验
现象并得到了大量实验数据的验证。

与晶态合金相比，非晶合金的结构很
难清晰定量地被表征与描述，其力学行
为也难以通过传统位错理论等加以分
析。同时，非晶合金的强韧化也难以通过
传统理论与方法实现。相较复杂的原子
排列结构，非晶合金的弹性常数可以通
过无损的方法方便测得，并且往往能够
与其力学行为密切关联。

张哲峰团队研究的内容主要包括从
成分出发精确预测与设计弹性、从弹性
出发揭示结构特征、从弹性出发揭示变
形与韧脆转变机理、从弹性出发揭示强
度与断裂机理、从弹性出发实现合金强
韧化等。有望加深人们对于非晶合金的
结构与力学行为的理解，并且针对非晶
合金从弹性出发建立一套完全不同于传
统晶态合金的研究思路和分析方法。

此项相关研究得到了国家自然科学
基金重点项目和中国科学院金属研究所
沈阳材料科学国家（联合）实验室葛庭燧
奖研金的资助。 （崔雪芹）

化石证明冬春季干旱
导致红杉在东亚灭绝

本报讯 日前，中科院西双版纳热带
植物园博士后张建伟在合作导师周浙昆
研究员的指导下，于云南马关和文山的
上中新统小龙潭组地层中发现了大量保
存精美的红杉属化石，包括雄球果、鳞
叶、条形叶和原位花粉，经研究这些化石
被确定为新种———马关红杉。

马关中新世地层发现红杉化石表明：
红杉化石的形态特征与现代红杉已经非
常相近，马关红杉与北美红杉有最近的
亲缘关系；白令陆桥在中新世对东亚和
北美的区系交流仍然起着重要作用；北
美红杉在云南的灭绝与东亚冬季风增强
有关，北美红杉的种子每年 12 月份成熟，
他们种子萌发和幼苗生长的时间都在冬
春季。而晚中新世以来，东亚季风的显著
增强导致了云南冬、春两季的降雨量日
趋减少，从而阻碍了北美红杉的幼苗生
长，导致北美红杉逐渐在云南的灭绝。

北美红杉的现代分布区都属于地中
海型气候，降雨大多在冬春季，与东亚季
风气候区的降雨特征刚好相反，地中海
型气候的降雨在冬春季与红杉种子成熟
的时间吻合，满足了北美红杉种子萌发
和幼苗生长的需求，使得其在地中海型
气候下得以存活至今。

北美红杉是北美特有的一种大型乔
木，现今仅分布于美国加利福尼亚少数
地区，在地史上红杉属有较广泛的分布。
研究红杉属的化石记录对于生物地理学
研究，以及认识生物多样性对环境变化
的响应具有重要的意义。

此研究得到了国家自然科学基金和
版纳植物园“一三五”计划的资助。

（崔雪芹）

杨卫调研数学院

本报讯 近日，基金委主任杨卫、副主任
高瑞平等一行，来到中国科学院数学与系统
科学研究院调研。

杨卫一行参观了数学院的院史展，了
解其发展历程；随后，与院领导及相关人员
进行了座谈。座谈会上数学院院长王跃飞
介绍了该院近几年改革发展状况与取得的
成绩，特别是自然科学基金支持下“优青”

“杰青”在科研上的突破。拉马努金奖的获
得者研究员田野介绍了他在证明了七大

“千禧数学问题”之一———BSD 猜想方面的
工作。

参加此次调研的有数理科学部常务副
主任汲培文、副主任孟庆国、副巡视员董国
轩及办公室副主任韩智勇、新闻中心主任张
香平等。中科院前沿科学与教育局副局长黄
敏也全程参加了调研。 （萧杨）

基金委与厄瓜多尔
签署合作谅解备忘录

本报讯 近日，基金委主任杨卫会见了来
访的厄瓜多尔知识与人才部部长纪尧姆·朗
与总统府高等教育、科技与创新国务秘书雷
纳·拉米雷斯等一行。

杨卫对代表团一行的到访表示欢迎，双
方就未来合作与交流进行了深入的交流与
讨论，纪尧姆·朗还介绍了厄瓜多尔刚建立
的亚马逊大学的情况。

会后，杨卫与雷纳·拉米雷斯分别代表
国家自然科学基金委员会和厄瓜多尔总统
府高等教育、科技与创新国务秘书处签署
了科学合作谅解备忘录。该备忘录的签署
扩大了基金委与拉美国家合作的广度和深
度，将为两国科学家未来的交流与合作提
供新的平台。国际合作局冯锋、邹立尧等人
员参加会见。 （萧杨）

刘丛强会见香港科技代表团

本报讯 近日，基金委副主任刘丛强会见
了以香港科技大学副校长李行伟为团长的
香港科技代表团一行。

刘丛强对李行伟一行表示欢迎，就对
方关心的国家相关科技政策进行了介绍。
港澳台事务办公室主任邹立尧介绍了基金
委的情况并回顾了与港合作概况。计划局
局长孟宪平介绍了 2015 年科学基金项目
申请政策，并特别就港方研究人员申请基
金项目与代表团成员进行了广泛而深入的
交流。双方还就加强内地与香港在基础研
究领域的合作等相关议题进行了交流。

基金委国际合作局局长冯锋、港澳台办
王文泽和林森参加会见。 （张晴丹）

动态

基金委公布典型学术不端案例
姻本报记者 彭科峰

北京某医院赵坡 2013 年度
科 学 基 金 项 目 申 请 书

（“PHLDA1-Wnt/β-catenin 信号通路对胃癌干
样细胞生物学行为的影响及其分子调控机制研
究”）在课题组成员 2012 年度已获资助科学基
金项目申请书 （“Lgr5-Wnt/β-catenin 信号通
路对胃癌干样细胞恶性生物学行为的影响及其
分子调控机制研究”，批准号 81272698）基础上
几乎未作修改重复申报，属抄袭行为且存在数
据造假问题。

经审议，决定取消赵坡国家自然科学基金项
目申请资格 4 年，给予赵坡通报批评。

国家自然科学基金委员会
监督委员会收到举报，反映

南京某高校王志梁在获批的 2011 年科学基金项
目中学位造假。

经调查核实，王志梁在2011年度科学基金面
上项目（项目批准号81172822）申请书中在个人
简介部分声称自己“作为课题负责人2002年在美
国匹兹堡大学博士毕业”，实际上王志梁在美国
匹兹堡大学没有获得博士学位，博士学位信息虚
假属实。

经审议，决定撤销王志梁 2011 年度科学基金
面上项目“用小鼠肝移植模型研究肝脏树突状细
胞在‘肝源性免疫耐受’”（项目批准号 81172822），
追回已拨经费，取消王志梁国家自然科学基金项

目申请资格 5 年，给予王志梁通报批评。

国家自然科学基金委员会
监督委员会收到举报，重庆

某高校郝迎学实际出生年份为 1972 年，2009 年
为了申报青年科学基金项目，将出生年份篡改为
1974 年，同时制造了假的学生证，编造个人简历，
以博士生的身份申报青年科学基金项目并获批

（项目批准号 30901426）。2012 年郝迎学又如法炮
制申请并获资助一项面上项目 （项目批准号
81272428）。

经调查核实，郝迎学在 2009 年和 2012 年科
学基金项目申报时篡改年龄、编造个人简历；为逃
避单位组织的基金申请项目形式审查，在 2009 年
科学基金项目申报时篡改学生证复印件年龄，弄
虚作假行为属实。

经审议，撤销郝迎学 2009 年度青年科学基金
项目“Tie2+ 肿瘤相关巨噬细胞（TEMs）趋化胃癌
缺氧 / 坏死区域的意义及机制研究”，追回已拨经
费；撤销郝迎学 2012 年度面上项目“HIF-1α 诱
导胃癌侵袭性干细胞形成的作用和机理”，追回已
拨经费；取消郝迎学国家自然科学基金项目申请
资格 4 年，给予郝迎学通报批评。

国家自然科学基金委员会
监督委员会收到举报，反映

哈尔滨某高校刘茂长、李柏洲等发表的标注基金

资助的论文“电子商务技术同化影响因素模型与
实证研究”抄袭剽窃他人论文。

经调查核实，刘茂长等发表的论文擅自标
注他人基金号，且具有抄袭剽窃他人发表论文
的行为。李柏洲、孙冰对论文发表和基金标注
情况不知情。

经审议，决定取消刘茂长国家自然科学基金
项目申请资格 4 年，给予刘茂长通报批评。

经调查核实，上海某高
校刘爽2014年度国家自

然科学基金项目（受理号5140090518）申请书抄
袭剽窃他人2011年度已获资助项目 （批准号
51109163）申请书，同时在其2014年度申请书

（受理号5140090518）中将属于同济大学工程结
构耐久性实验室的一般大气环境室撰写为上
海某高校实验室的设备，存在造假行为。

经审议，决定撤销刘爽 2014 年度项目申请，
取消刘爽国家自然科学基金项目申请资格 4 年，
给予刘爽通报批评。

经调查核实，成都某高校
刘鹏利 用他 人 2012 年 度

已获资助项目（批准号 81272022）申请书重复
申 报 国 家 自 然 科 学 基 金 项 目 （ 受 理 号
81481277），且在申请书中将 2012 年“参加”基
金项目写成“主持”基金项目，同时申请书中的

部分图片存在造假行为。
经审议，取消刘鹏国家自然科学基金项目申

请资格 4 年，给予刘鹏通报批评。

经调查核实，广西某高校曹云飞使用从网上
购买的申请书先后申报 2013 年度 （受理号
81359089）和 2014 年度（受理号 81464007）科学基
金项目，申请书内容与他人 2012 年已获资助项目

（批准号 81272726）申请书内容高度相似，且申请
书中研究基础部分存在造假行为，性质极为恶劣。

经审议，取消曹云飞国家自然科学基金项目
申请资格 6 年，给予曹云飞通报批评。

经调查核实，河南
某医院刘忠于假

冒高春芳名义申报 2014 年度科学基金面上项目
（受理号 31477039），同时本人又以同一内容重复
申报科学基金重点项目（受理号 8143000566），且
两份申请书中所列已发表论文有 2 篇次将通讯作
者篡改为本人，7 篇次删除共同通讯作者署名，8
篇次删除论文共同通讯作者标识，2 篇次删除共
同第一作者，存在造假行为。

经审议，决定撤销刘忠于、高春芳 2014 年度
项目申请，取消刘忠于国家自然科学基金项目申
请资格 7 年，给予刘忠于通报批评。

杨卫

日前，基金委在京再次开展“捍卫学术道德，反对科研不端”通报会，通报
了一批 2013～2014 年度查处的科研不端行为典型案例。这些学术不端案例
主要有以下九类。

本报讯 日前，中科院生物物理所李国
红研究员领导的研究团队在着丝粒装配调
控机制研究方面获得重要进展，相关成果发
表在《发育细胞》上。

有丝分裂是细胞生长和发育的重要过
程，染色体的准确分离是其中最为关键的事
件之一。着丝粒是染色体上一个特殊的区
域，如果着丝粒装配出现问题,会使子代细
胞中染色体出现异常,是导致胎儿发育异常
和流产的主要原因。

着丝点蛋白 Ａ（CENP-A）是一种组
蛋白 H3 的变体，此前，对 CENP-A 装配
到着丝粒的动态调控机制研究，学界仍然
知之甚少。

科研人员发现，CENP-A 的第 68 位丝
氨酸对于 CENP-A 正确装配到着丝粒上发
挥重要作用。研究表明，有丝分裂早期 Cdk1

磷酸化 CENP-A 的第 68 位丝氨酸，该点磷
酸化破坏了 CENP-A 与 HJURP 的结合，这
样就阻止了有丝分裂退出期间 CENP-A 过
早地装配到染色体上。因为 Cdk1 活性在有
丝分裂退出期间是最小的，Cdk1/PP1a 活性
变化有利于 CENP-A 的第 68 位丝氨酸去
磷酸化，这使 HJURP 介导 CENP-A 的着丝
粒装配成为可能，从而完成了着丝粒区域染
色质在子代细胞中的精确维持。

该项研究深入解析了 CENP-A 丝氨酸
68 位动态磷酸化与其细胞周期依赖性的着
丝粒装配存在和谐的联系，为科学家进一步
理解着丝粒表观遗传学调控提供了新视角。

该研究得到国家自然科学基金重大研
究计划“细胞编程与重编程的表观遗传机
制”培育项目和重点支持项目等的长期资
助。 （崔雪芹）

着丝粒装配调控机制研究获进展

杨卫指出，希望在新
学科源头的缔造方面，我
国能够有一席之地。在新
学科热点与前沿领域方
面，到 2020 年，我国每年
能出现四五项在国际上有
重大影响的成果，具有冲
击学术大奖的能力；在每
年全球 100 个热点研究中
占 4~5个。

“


